

## ACTA DE SEGUNDA SESIÓN DEL CONSEJO **MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL. 2021-2024**

En la ciudad de Guadalajara, Jalisco, siendo las 11:30 once horas treinta minutos, del día 21 veintiuno de diciembre del año 2022, en las instalaciones de la Sala de Expresidentes de la Presidencia Municipal, con domicilio en Avenida Hidalgo número 400, en la colonia Centro de Guadalajara, Jalisco, se llevó a cabo la Segunda Sesión del Consejo Municipal de Protección Civil de Guadalajara, Jalisco, Presidida por el L.A.E. Jesús Pablo Lemus Navarro, en su carácter de Presidente Municipal y Presidente del Consejo Municipal de Protección Civil; el Lic. Eduardo Fabián Martínez Lomelí, en su carácter de Secretario del H. Ayuntamiento y Secretario Ejecutivo del Consejo Municipal de Protección Civil; así como el Comandante Luis Arturo García Pulido, en su carácter de Coordinador Municipal de Protección Civil y Secretario Técnico del Consejo Municipal de Protección Civil.

Contando con la presencia de los siguientes asistentes:

- Lic. Esteban Petersen Cortés, Jefe de Gabinete del H. Ayuntamiento de Guadalajara, Jalisco;
- Mtra. Karina Anaid Hermosillo Ramírez, Sindica Municipal;
- Lic. Giovanna Vidal Sedano, Directora de Finanzas, en representación del Mtro. Luis García Sotelo, Tesorero Municipal;
- C. Mario David Mora Vázquez, en representación de la Regidora Jeannette Velázquez Sedano, Presidenta de la Comisión de Salud, Deportes y Atención a la Juventud:
- Regidora Ana Gabriela Velasco García, Presidenta de la Comisión de Desarrollo Social y Humano y Participación Ciudadana;
- Regidora Rosa Angélica Fregoso Franco, Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente;
- Regidor Aldo Alejandro de Anda García, Presidente de la Comisión de Protección Civil;
- Lic. Ana Paula Virgen Sánchez, Coordinadora General de Administración e Innovación Gubernamental;
- Lic. Andrea Blanco Calderón, Coordinadora General de Construcción de la Comunidad:
- Ing. Martín Obed Pérez Fletes, Director de Mejoramiento Urbano, en representación del Ing. Jesús Alexandro Félix Gastelum, Coordinador General de Servicios Públicos Municipales.
- Lic. José David Estrada Ruiz Velazco, Coordinador General de Comunicación y Análisis Estratégico;
- Lic. Alfredo Aceves Fernández, Coordinador General de Desarrollo Económico;
- Arq. Miguel Zárate Hernández, Coordinador General de Gestión Integral de la Ciudad;
- Mtro. Juan Pablo Hernández González, Comisario de Seguridad Pública;
- Comandante Sergio Ramírez López, Coordinador Intermunicipal de Protección Civil y Bomberos;
- Mtro. Alfonso Briseño Torres, Asistente Ejecutivo en representación del Mtro. Roberto Alarcón Estrada, Coordinador Intermunicipal de Seguridad;
- Mtra. Diana Berenice Vargas Salomón, Directora del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia;
- Ing. Miguel Ángel Mosqueda, Director de la Unidad de Protección Civil del DIF Guadalajara;
  - Ing. María Elena Parral Acosta, Subdirectora de Alcantarillado, en representación del Ing. Carlos Enrique Torres Lugo, Director General del

Página 1 de 14

LUZ Maria Quevedoz

- Dra. Marisol Aguirre Martínez, Coordinadora Pre hospitalaria SAMU Jalisco, en representación del Dr. Fernando Petersen Aranguren, Secretario de Salud del estado de Jalisco;
- Comandante Maximiliano Cruz Ramos, General de División, D.E.M. de la V Región Militar, Secretaría de la Defensa Nacional;
- Comandante Víctor Hugo Roldán Guerrero, Director General de la Unidad de Protección Civil y Bomberos Jalisco;
- Mtro. José Luis Velázquez González, Jefe de la júnidad de Protección Civil de la Universidad de Guadalajara, en representación del Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, Rector de la Universidad de Guadalajara.
- Ing. Carlos Alberto Casanova Basualdo, Jefe de Planeación Zona Metropolitana Reforma, en representación del Ing. José de Jesús Borrayo Sánchez, Gerente de Distribución Jalisco de la Comisión Federal de Electricidad;
- Ing. Alfonso Caballero Cervantes, Representante de la Cámara Regional de la Industria de la Transformación del estado de Jalisco (CAREINTRA);
- Arq. Christian Alejandro Rodríguez Valdivia, Presidente en el estado de Jalisco de la Asociación Nacional de Profesionales en Resiliencia, A.C;
- Mtra. Lizette Adriana Llamas Escamilla, miembro activo del Colegio en representación del Lic. José Rafael Pérez Vargas, Presidente del Colegio Mexicano de Profesionales en Gestión de Riesgos y Protección Civil A.C.;
- C. Luz María Quevedo Zúñiga, Presidenta de Colonos "Rancho Nuevo, Primera Sección";
- Lic. José Antonio López Zaragoza, Director de Inspección Vigilancia.

Reunidos en esta ocasión para desahogar el siguiente:

## ORDEN DEL DÍA

- I.- Palabras de bienvenida: Presidente Municipal de Guadalajara, Lic. Jesús Pablo Lemus Navarro.
- II.- Lista de asistencia y declaración de quórum.
- III.- Inauguración de la Sesión.
- IV.- Propuesta y aprobación del orden del día.
- V.- Informe de actividades de la Coordinación Municipal de Protección Civil.
- VI.- Pronóstico Temporada de Estiaje y Plan Operativo Invernal 2022-2023.
- VII.- Avances del Plan Estratégico / Aniversario de los 100 años de la Coordinación Municipal de Protección Civil.
- VIII.- Asuntos Varios.

## Primer Punto.- Palabras de Bienvenida del Presidente Municipal.

En desahogo al primer punto del orden del día, el Presidente del Consejo Municipal señala:

"Quiero agradecer la presencia de todas y todos ustedes, sabemos que son fechas complicadas pero nuestro agradecimiento y reconocimiento de que nos acompañen esta mañana para esta segunda sesión del Consejo Municipal de Protección Civil de Guadalajara; solcito al Secretario Ejecutivo de este Consejo, Eduardo Martínez Lomelí, se sirva nombrar lista de asistencia."

Segundo Punto.- Lista de Asistencia y declaración de Quórum.

July ?

V

Our

Păgina 2 de 14

M

En uso de la palabra el Secretario Ejecutivo: "Muy buen día a guienes nos ecompañan. Con su venia Presidente, procedemos al pase de lista de asistencia de las personas convocazione el día de hoy. Presidente Municipal de Guadalajara y Presidente del Consejo Municipal de Protección Civil, Jesús Pablo Lemus Navarro, presente; el de la voz, en epresentación de la Secretaría General y también como Secretario Ejecutivo del Consejo Municipal de Protección Civil; Comandante Luis Arturo García Pulido, Coordinador Municipal Protección Civil y Bomberos y Secretario Técnico del Consejo Municipal de Protección Civi; Maestro Esteban Petersen Cortés, Jefe de Gabinete; Maestra Karina Hermosillo Ramírez, Síndica del Ayuntamiento de Guadalajara; Maestro Luis García Sotelo, Tesorero del Ayuntamiento, en su representación aquí presente; Regidora Rosa Angélica Fregoso Franco, Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente, gracias Regidora; Regidora Ana Gabriela Velasco García Presidenta de la Comisión de Desarrollo Social, Humano y Participación Ciudadana gracias; Regidora Mariana Fernández Ramírez, en su representación la Licenciada Angélica González; Regidor Aldo Alejandro de Anda García, Presidente de la Comisión de Protección Civil; Regidora Jeanette Velázquez Sedano, Presidenta de la Comisión de Salud y Atención a la Juventud, en su representación, muchas gracias; Licenciada Ana Paula Virgen Sánchez, Coordinadora General de Administración e Innovación Gubernamental, gracias; Licenciada Andrea Blanca Calderón Coordinadora de Construcción de Comunidad, gracias; Ingeniero Jesús Alexandro Félix Gastelum, Coordinador General de Servicios Públicos Municipales, muchas gracias; Héctor Alejandro Hermosillo González Coordinador General de Combate a la Desigualdad, su representante; Lic. José David Estrada Ruiz Velazco, Coordinador General de Comunicación y Análisis Estratégico, gracias; Lic. Alfredo Aceves Fernández, Coordinador General de Desarrollo Económico; Licenciado Miguel Zarate Hernández, Coordinador General de Gestión Integral de la Ciudad, gracias; Comisario Juan Pablo Hernández González, Comisario de Seguridad Pública, gracias comisario; Maestra Diana Berenice Vargas Salomón, Directora del Sistema Integral de la Familia, gracias; Ingeniero Carlos Enrique Torres Lugo, Director General del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado, en su representación el ing. Luis Montaño Ochoa, muchas gracias; damos cuenta de la asistencia del Jefe de Gabinete, Esteban Petersen; Dr. Fernando Petersen Aranguren, Secretario de Salud del Estado de Jalisco; Comandante Víctor Hugo Roldan Guerrero, Director General de Protección Civil y Bomberos del Estado de Jalisco, gracias; Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, Rector de la Universidad de Guadalajara, muchas gracias; damos cuenta del Licenciando Alfredo Aceves Fernández, Coordinador General de Desarrollo Económico; Ingeniero José de Jesús Borrayo Sánchez, Gerente de la División de Distribución Jalisco de la Comisión Federal de Electricidad, en su representación muchas gracias; Señor Gustavo Adolfo Cervantes Gallardo, Presidente de Colonos de la colonia Independencia Poniente; la señora Luz María Quevedo Zúñiga, Presidente de Colonos de la colonia Rancho Nuevo Primera Sección, muchas gracias bienvenida; Licenciado Miguel Ángel Domínguez Morales, Presidente de la Cruz Roja Mexicana Delegación Guadalajara; damos cuenta de la asistencia también de Alejandro Hermosillo, Coordinador General de Combate a la Desigualdad; Ingeniero Alfonso Caballero Cervantes, Coordinador de la Comisión de Desarrollo Sustentable y Contacto de la Cámara Regional de la Industria de Transformación del Estado de Jalisco, muchas gracias bienvenido; en calidad de suplente la Maestra Lizette Adriana Llamas del Colegio Mexicano de Profesionales en Gestión de Riesgos y Protección Civil, A. C., bienvenida, muchas gracias; de igual forma el ciudadano Christian Alejandro Rodríguez Valdivia, Presidente en el estado de Jalisco de la Asociación Nacional de Profesionales en Resiliencia, A.C., bienvenido, muchas gracias; al Comandante Sergio Ramírez López, Coordinador Intermunicipal de Protección Civil y Bomberos del Municipio de Guadalajara y Zapopan; el Comandante Roberto Alarcón Estrada, Coordinador Intermunicipal de Seguridad del Municipio de Guadalajara y Zapopan, en su representación Alfonso Briseño Torres, muchas gracias; Ingeniero Francisco Ontiveros Balcázar, Director de Obras Públicas; Ingeniero Miguel Ángel Mosqueda, Director de la Unidad de Protección Civil del Sistema Integral de la Familia DIF Guadalajara, muchas gracias; Ingeniero Antonio López Zaragoza, Director de Inspección y Vigilancia del Municipio de Guadalajara. Le informo presidente que contamos con la mayoría de los consejeros presentes y por lo tanto existe el Quórum Legal para sesionar y dar por validos los acuerdos que aquí se tomen."

Página 3 de

UZ Maria Quevede

Tercer Punto.- Inauguración de la Sesión.

En uso de la palabra el Presidente Municipal: Nos comprometemos a que las presentaciones no sean tan largas como el pase de lista, existiendo quórum se declara legalmente instalada esta Segunda Sesión Ordinaria de Consejo de Protección Civil de Guadalajara, siendo las 11:46 once de la mañana con cuarenta y seis minutos, solicito al Secretario dar lectura a la propuesta del orden del día.

Cuarto Punto.- Propuesta y Aprobación del Orden del Día.

En uso de la palabra el Secretario Ejecutivo: a continuación se le dará lectura al orden

Uno.- Palabras de Bienvenida del Presidente Municipal de Guadalajara Lic. Jesús Pablo. Lemus Navarro.

Dos.- Lista de asistencia y declaración de quórum.

Tres.- Inauguración de la sesión.

Cuatro. - Propuesta y aprobación del orden del día.

Cinco.- Informe de actividades de la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos.

Seis.- Pronóstico temporada de estiaje y Plan operativo temporada invernal 2022 - 2023.

Siete.- Avances del Plan Estratégico/Aniversario de los 100 años de la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos.

Ocho.- Asuntos varios.

Está a su consideración la propuesta del orden del día, por lo que les solicito, en caso de ser afirmativa, favor de levantar su mano. Aprobado. Al haber sido atendidos los puntos primero, segundo, tercero y cuarto, continuaremos con el quinto punto del orden del día. Solicito al Comandante Luis Arturo García Pulido de Protección Civil Municipal y Secretario Técnico de este consejo, presentar su informe de actividades.

Quinto Punto.- Informe de actividades de la Coordinación Municipal de Protección Civil.

En uso de la voz del Secretario Técnico del Consejo Comandante Luis Arturo García Pulido: Muchas gracias, muy buen día para todos, con su permiso señor Presidente, Secretario. Voy a hacer una breve descripción de las actividades de la Coordinación durante los últimos 6 meses. En lo que tiene que ver la Temporada de Lluvias recién concluida en el mes de noviembre, tuvimos una precipitación pluvial acumulada menor a la de años anteriores, esto de cierta forma fue benévolo al no tener tanto nivel de afectación en la ciudad. En un resumen general, tenemos la incidencia de dos personas fallecidas, una de ellas un masculino en la zona oriente de la ciudad que fue arrastrado por la corriente y otra persona que circulaba en su vehículo, que fallece desafortunadamente cuando cae un árbol sobre avenida La Paz.

Tuvimos 58 casas con afectación en daños a menaje, 348 árboles caídos sobre la vía pública, 127 inundaciones en vía pública, 89 vehículos varados y 16 colapsos estructurales, de los cuales la gran mayoría fueron a estructuras en estado de abandono. Sobre los apoyos a viviendas de manera general, bueno, tenemos 58 viviendas con afectación en daño a menaje, se tuvo apoyo por parte del Gobierno del Estado a través del Fondo Estatal para Desastres, y también ayuda por parte del Municipio. Estamos hablando de una aportación municipal del 51.7% y por parte del Gobierno del Estado 48.3%, en total 58 familias beneficiadas, 251 personas.

Trabajamos en un total de 113 casas con inundación, de las cuales como mencioné, 58 fueron con afectación en menaje, todas fueron atendidas correctamente, las colonias con mayor incidencia de inundación en este año pasado fue la colonia El Retiro, División del Norte, la colonia Independencia, Santa Elena de la Cruz, Villas de San Juan y Rancho Nuevo. Por primera vez en muchos años, no tuvimos ningún tipo de afectación en 🎘

colonia El Dean, hacia el sur de la ciudad.

agina 4 de 14

Luz Maria Quevedoza

En lo que tiene que ver inundaciones en la vía pública, un total de 127 vialidades se vieron afectadas con ciertos niveles de inundación, entre las principales: Avenida Colón e Isla Pantenaria; Justicia y Monte Parnaso, el paso a desnivel de Avenida Patria y Colón y el paso a desnivel o nodo vial de López Mateos y Avenida Américas son los que presentaron mayor nivel de conflicto, en lo que tiene que ver inundaciones en la vía pública.

Árboles caídos, tenemos un conteo tan solo por parte de la Coordinación Municipal de Protección Civil, atendidos por nuestro personal, un total de 348 árboles; de los cuales 32 cayeron en casas habitación, 276 árboles en la vía pública, 15 sobre comercios y 25 sobre vehículos.

Lo que tiene que ver las acciones que tuvimos el pasado sismo del 19 de septiembre, donde para muchos de nosotros quizás no pasó a mayores, pero en realidad esto sí ocasionó una gran movilización de 2 meses, prácticamente, de trabajo intenso por parte de la Coordinación y con el apoyo de otras Coordinaciones. Hicimos un total de 442 evaluaciones estructurales en coordinación particularmente con Obras Públicas, de los cuales fueron 17 hospitales, 23 comercios, 21 edificios históricos, 67 edificios públicos, 4 Iglesias, 120 escuelas, 42 guarderías y 170 casas habitación. El resumen total de afectación, bueno, de las evaluaciones que realizamos: 180 estructuras no presentaron ningún tipo de daños sin embargo se atendieron por un reporte, 256 estructuras presentaron un daño menor, 5 estructuras presentaron daño estructural, los cuales ya presentaban algún tipo de daño previo al terremoto y cero colapsos.

Es importante mencionar el nivel de aprendizaje que tuvimos nosotros como Municipio, como Coordinación Municipal y como Ayuntamiento también, es el de reforzar nuestra capacidad en lo que tiene que ver el plan de continuidad de operaciones de todas las Coordinaciones y de todo el Ayuntamiento como tal, lo cual empezaremos a trabajar a partir de enero, este próximo enero del siguiente año, esto es mucho muy importante.

En los Programas de Capacitación por parte de la Coordinación, bueno, hemos implementado, hemos otorgado 61 cursos para la formación de Unidades Internas o al reforzamiento de estas capacidades, particularmente en la Presidencia Municipal y también en la Comisaría de Guadalajara; diferentes talleres dentro del Programa Escuela Segura con 53; 44 cursos a personas con discapacidad y 36 cursos básicos de Primeros Auxilios; 36 cursos básicos de Manejo de gas I.p., particularmente a comerciantes, y el fortalecimiento de capacidades a nivel comunitario como el instruyó lo Señor Presidente, llevamos al momento 14 colonias donde hemos impartido diferentes niveles de capacitación.

Implementamos el programa para la interacción con los niños, que llevamos algunos meses trabajando con él, es el Programa "Un Día con tus Bomberos", al momento llevamos 19 parques o colonias visitadas, 372 adultos asistentes, 326 niñas, 439 niños. En total llevamos 1137. Este programa va a dejar de ser piloto y se va a establecer a partir del siguiente año, ya de forma, de forma recurrente.

Tenemos un Área de Psicología dentro de la Coordinación. Se han visto beneficiadas 754 personas, particularmente el personal interno de esta Coordinación y hemos interactuado con el DIF Guadalajara, con la Universidad de Guadalajara, el Hospital Civil Nuevo y también, de forma virtual con algunas universidades y algunos Cuerpos de Bomberos, particularmente con el Cuerpo de Bomberos de Bogotá, Colombia.

En lo que tiene que ver la respuesta ordinaria a emergencias, en el último semestre, bueno, sigue prevaleciendo como primer lugar en respuesta, los incidentes con gas l.p., cerca de 900 incidentes en 6 meses, 650 incendios, particularmente en la vía pública, 622 falsas alarmas. Particularmente en el tema de falsas alarmas donde hemos tenido respuesta, es importante mencionar que una falsa alarma tiene un costo aproximado de entre \$1,500.00 y \$2,500.00 pesos. El mover un camión, de los camiones más grandes que tenemos nosotros, equivale al costo por hora de una grúa "Pettibone". En este caso, si tenemos una falsa alarma de un incendio en un edificio, pues es el costo aproximado, de lo que tiene que ver la operación. 359 servicios donde hemos rescatado o capturado diversos tipos de animales, casi todos puestos en libertad; 218 incidentes que tienen que ver con energía eléctrica, 195 casas-habitación incendiadas, 105 incendios en vehículos y también empieza a formar parte de la estadística importante dentro de la ciudad, los intentos de suicidio.

Dentro de los apoyos prestados por esta Coordinación a otros municipios, bueno, en primer lugar hemos prestado 18 apoyos al Municipio de Tlaquepaque, 11 a Zapopan, 10 a Tonalá, 2 a Tlajomulco y 2 al Municipio del Salto. Es cuanto, señor Presidente.

Phur Phur

A 3

K

Pagina 5 de 14

LUZ Mariaqueveda Sexto Punto.- Pronóstico Temporada de Estiaje y Plan Operativo Invernal 2022-2023. En uso de la voz, el Secretario Ejecutivo: Muchas gracias, Comandante Luis Arturo García Pulido, Coordinador Municipal de Protección Civil y Secretario Técnico de este Consejo. Pasamos al abordaje del sexto punto del orden del dia para lo cual solicitamos al Maestro en Ciencias, Boris Vladimir González y al comandante Roberto Gabriel Moreno Cortés, Director Operativo, sirvan a informar a este Consejo, el Pronóstico de la Temporada de Estiaje y la implementación del Operativo Invernal 2022-2023. En uso de la voz el Segundo Oficial Boris Vladimir Comi González: Para comentarles brevemente el pronóstico de estiaje y la temporada invernal que esperamos. Vamos a tener un estiaje complicado, se espera se pronostiquen condiciones de humedad muy bajas a condiciones muy secas, para los meses enero, febrero y marzo, y en lo que resta de diciembre para la siguiente semana prácticamente para el día de navidad y año nuevo, vamos a esperar temperaturas frías. El el área metropolitana podrían estar rondando los 5 grados centigrados, incluso por debajo de estos 5 grados en la periferia y las regiones montañosas. En cuanto al pronóstico de precipitación esperamos en los próximos tres meses condiciones de precipitaciones muy bajas, va de la mano del estiaje, de las condiciones secas que esperamos para el siguiente par de meses. En uso de la voz, el Comandante Roberto Gabriel Moreno Cortés: Muy buenas tardes a todos y todas. Bien, en operativos especiales en la temporada invernal, principalmente el operativo de estiaje en acciones preventivas, estamos realizando desde el primero de diciembre las acciones para proteger nuestras áreas naturales protegidas, al norte de la ciudad tenemos la Barranca Oblatos Huentitán, al ser una área natural protegida se considera una zona forestal. Dentro esta zona forestal también tenemos nuestros bosques urbanos y incluyendo el parque de los Colomos que muy importante para esta ciudad y también tenemos algunos terrenos ubicados hacia el sur de la ciudad, muy cercanos a las faldas del Cerro del Cuatro, así como el Cerro Santa María muy cerca de lo que es el Panteón Jardín. El año pasado tuvimos alrededor de 1,150 incendios en toda la temporada de estiaje, incluyendo la zona forestal, que fueron alrededor de 115 incendios, así como en algunos de nuestros bosques urbanos, en el caso muy específico en el Pàrque Solidaridad, tuvimos 19 intervenciones, donde tuvimos que destinar recursos operativos para poder contener estos incendios. Dentro del operativo de estiaje, las acciones preventivas que pensamos realizar o tenemos abordadas previas a este temporal, son realizar brechas guardarrayas 14 km en barrancas así como el chaponeo en algunos parques, lotes y terrenos que ya tenemos ubicados. Establecer una base de operaciones de forma aleatoria dentro del Bosque de los Colomos que lo hemos realizado años pasados que nos ha funcionado de forma correcta, cabe hacer mención que en nuestro Bosque Urbano Los Colomos no hemos tenido ninguna afectación por incendio pero en los terrenos colindantes con este hemos tenido algunos incendios el año pasado que afortunadamente por la intervención del personal la Zona Forestal del Bosque los Colomos no fue afectada. También tenemos la coordinación interinstitucional, así como en otras instancias de gobierno, las dependencias participantes de este operativo previo de estiaie en acciones preventivas tenemos a la Comisaría de Guadalajara, con un grupo de guardabosques, de forma muy puntual en la Barranca, haciendo acciones de forma manual así como el grupo aerotáctico Zeus. Este recurso de la aeronave para nosotros es muy importante en la temporada de estiaje ya que maximiza la vigilancia en las zonas forestales y así nos apoya en el tema de la extinción de los incendios con el apoyo aéreo. También tenemos el apoyo y la coordinación constante con Bosques Urbanos, Medio Ambiente y Ecología, la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos, Inspección y Vigilancia, SEMADET, CONAFOR y la Coordinación Intermunicipal de Zapopan y Guadalajara. También en los operativos especiales, e independientemente del estiaje, tenemos este/ diciembre el operativo de aseguramiento de productos elaborados a base de pólvora. Este operativo consiste en realizar algunos recorridos en diferentes puntos de la ciudad, así como en diferentes tianguis, centros comerciales y mercados. Este operativo se realiza en coordinación con personal de la Comisaría, así como personal de Reglamentos, Espacios Abiertos y Mercados. Al momento del inicio de operativo, el día 12 diciembre a la actualidad, llevamos alrededor de 130 kilogramos de producto asegurado y que retiramos de las calles. Dentro de los operativos invernales también, el pasado 11 y 12 de diciembre tuvimos un evento de concentración masiva por la visita al Santuario de Guadalupe. Este día 11 y 12 de diciembre, tuvimos una afluencia aproxima da de 70 mil personas durante

os de lantas se de dias. ajara, ue se diados tados estos jando sonas nicipal po de

estos dos días. De igual manera el día 24 y 31 de diciembre, fos operativos de Nochebuería y Fin de Año, por parte de la Coordinación, realizamos recorridos y volantas en las diferentes colonias para inhibir el uso de los productos elaborados a base de pólvora, así como las fogatas que comúnmente las personas realizan en estos dos días. Este operativo consiste en realizar volantas en compañía de la Comisaría de Guadalajara, así como la Coordinación de Servicios Públicos Municipales, para retirar material que se encuentre en las calles y avenidas que pueda ser susceptible a que sea incendiado utilizado en estas fogatas. El año pasado este operativo se implementó y los resultados en las condiciones del aire de los días 25 y 01 fueron aceptables. Queremos tener estos mismos efectos para este año. Y por último, y no menos importante, estamos trabajando de manera coordinada con el DIF Guadalajara en el operativo de apoyo a personas vulnerables por frío, donde en coordinación y encabezados por el DIF Municipal realizamos recorridos preventivos en los lugares donde ya tenemos ubicado este tipo de personas donde se les brinda el apoyo con ropa abrigadora, cobijas y alimentos calientes. Es cuanto, muchas gracias.

Séptimo Punto.- Avances del Plan Estratégico/Aniversario de los 100 años de la Coordinación Municipal de Protección Civil.

En uso de la voz, el Secretario Ejecutivo: Gracias, gracias al Maestro Boris y por supuesto por su participación al Comandante Roberto Moreno. Finalmente pasaremos al séptimo punto del orden del día, al cual solicitamos a nuestro Comandante Sergio Ramírez López, Coordinador Intermunicipal de Protección Civil y Bomberos del Municipio de Guadalajara y Zapopan, sirva informar a este consejo sobre los avances del plan estratégico así como el aniversario de la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos de Guadalajara.

En uso de la voz, el Comandante Intermunicipal de Protección Civil y Bomberos: Muchas gracias, Secretario, con su permiso. Alcalde. Bueno, tenemos estos avances en este momento, voy hablar un poco de cada uno de los ejes estratégicos.

En el primero, que es una estrategia de comunicación, llevamos un avance importante en la estrategia de comunicación de riesgos, se ha consolidado el canal de WhatsApp, en Telegram, para compartir la información. Además la información que se publica en redes sociales de ambas coordinaciones, ha sido homologada y permite tener un mayor impacto en la comunidad.

Estamos trabajando con algunas organizaciones externas al ayuntamiento para el desarrollo de tecnologías que nos permiten llegar de manera masiva a la comunidad tapatía, pero esto implica también una instrumentación para la identificación y evaluación de los fenómenos perturbadores.

En la estrategia de innovación y proyectos especiales, hemos estado trabajando. Vamos sobre todo fortaleciendo un perfil de nuestro personal para que también de esta manera los proyectos vayan mejorando. Hemos comenzado a hacer investigación científica y también producto de los 100 años hemos estado trabajando con un proyecto investigación histórica para recabar más información de los antecedentes de la institución. En la gestión del talento humano, ya en este momento tenemos personal cursando el Doctorado Gestión de Riesgos, cursando la Maestría en Gestión de Riesgos, la Licenciatura en Bomberos y la Licenciatura en Protección Civil. Esto ha sido un paso importante y quiero agradecer al Alcalde y el Pleno del Ayuntamiento, que facilitaron este proceso. Este punto va a ser un punto coyuntural y medular para la transformación de la institución. De tener un personal con una visión, en su gran mayoría netamente operativa, a personal que ya está haciendo investigación científica pero que también está en un proceso de generación de conocimiento. Esto se comienza a ver ya en los productos que son reflejados por las diferentes áreas que forman la coordinación municipal.

En el tema desarrollo organizacional, Guadalajara va muy adelantado con el proceso de gestión de calidad para la obtención del ISO, en una primera instancia va enfocado a la atención de emergencias pero también en algunos procesos administrativos, lo que tienen que ver con temas de inspecciones y algunas otros aspectos. Básicamente estamos buscando el ISO-9001-2015, en los que están trabajando también con algunos otros actores para generar alianzas estratégicas para el cumplimiento de éste. Básicamente solo estamos haciendo con recursos propios, con la experiencia y el perfil de nuestro personal, nos está ayudando a facilitar estos procesos, y de alguna manera también estamos contribuyendo con desarrollo organizacional del municipio en este sentido.

En la estrategia de transformación digital, es una de las áreas o de los ejes estratégicos en los que vamos más lentos. Esperamos con la inversión que tengamos este año en

w l

Página 7 de 14

A A

8

R

equipo de tecnología podamos avanzar, sobre todo para facilitar los trámites para las personas, y la intención es que el ciudadano no tenga que ir a la estación a hacer un trámite, que lo pueda hacer completamente en línea y que se vea reflejado en las diferentes dependencias que participan en los procesos de autorizaciones administrativas del municipio. Tenemos un avance, pero hace falta soporte técnico para concluirlo.

En la Gestión Integral de Riesgos hemos avanzado mucho, tenemos por ejemplo, ahora además de los tipos de servicio como lo mostró el comandante Pulido en su momento también podemos identificar patrones de causa de incendio gracias al árga de Investigación de Incendios y podemos también generar políticas públicas de prevención. Curiosamente pareciera que el mes de diciembre es el que más incendios en casa habitación tenemos, pero es en el mes de marzo donde más incendios memos tenido. Resultan más complicados; digamos menos frecuencia en diciembre, pero de mayor magnitud.

Y la Gestión de Operaciones de Emergencia y Desastres, aquí llevamos un avance importante. Este año se hizo una inversión considerable en sobre todo en vehículos de respuesta operativa y equipamiento para nuestro personal, es un área en la que tenemos que seguir trabajando, que falta todavía por completarlo y estamos esperando que con el presupuesto autorizado el siguiente año podamos tener una cobertura total a estos puntos, además estamos planteando la posibilidad de tener otras dos estaciones de bomberos, una en la zona del Centro Médico y una más en la zona de Chapalita, que es una zona de frontera con Zapopan pero ninguno de los dos tenemos cobertura adecuada en esa zona. Y en la zona Centro Médico, es una zona de mucha incidencia que no tenemos una cobertura o la cobertura es mayor a 10 minutos en esos puntos. En este punto también quiero recalcar el apoyo de Obras Públicas para el avance de obra que tenemos en las diferentes estaciones, esto para nosotros es muy importante porque se están dignificando también los espacios, tanto para nuestro personal como también para la atención al público.

Con el Plan Delta seguimos trabajando, es parte de unos de los ejes que ya hemos comentado.

El Centenario de Bomberos Guadalajara, aquí quiero agradecer de primera instancia a la Comisión de Protección Civil que generó, que aprobó la propuesta para implementar la leyenda oficial del Ayuntamiento 2023, que dice lo siguiente: "Año del primer Centenario de la fundación del Heroico Cuerpo de Bomberos de Guadalajara". Hace pocos días tuvimos una reunión con la Acción Mexicana de Jefes de Bomberos, donde se bysca construir un marco para los bomberos a nivel nacional, y en la mayor parte de los estatos del país buscan que bomberos y protección civil desean docentes diferentes y nosotro les planteamos que eso no puede suceder, podemos seguir trabajando con esa visión o podemos analizar las propuestas de lo que ya se está sucediendo. Cien años de una institución que durante los primeros años era el responsable de brindar atención de emergencias, no solamente en Guadalajara, sino en todo el occidente del país. Bomberos de Guadalajara salió a atender emergencias a otros estados no solamente en la ciudad porque no había algún referente. Todavía hace 25 años Bomberos Guadalajara salió al interior del estado a atender emergencias. Esto es quizás con una memoria muy corta no se podría dar cuenta de esto. Y además proponemos que como institución, aunque el nombre sea Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos, y que eventualmente planteamos que sea Coordinación de Gestión Integral de Riesgos, el nombre con el que se le reconozca a la institución sea Bomberos Guadalajara. Esto para nosotros es un tema de tradición y es un tema de orgullo. De hecho en el código municipal se eliminó la palabra bomberos, no aparece la palabra bomberos y esto debe de retomar la combinación que nosotros tenemos, ha sido un referente nacional y en los últimos años, por lo menos en los últimos 10 años, nuestra institución ha representado a la ciudad, en nombre del Gobierno Federal, en otros estados haciéndose cargo de emergencias o inclusive en otros países. Uno de los primeros equipos que salieron al extranjero en búsqueda y rescate, el sismo de Haití, fue el equipo de bomberos Guadalajara y en ese momento iba comandado por el Comandante Arturo Pulido, hoy coordinador municipal de Protección Civil. Eso ha permitido que tengamos una, que seamos un referente y que nos busquen el apoyo. Es difícil entender de repente el concepto de bomberos y el concepto de protección civil, si hablamos solamente de prevención y atención de emergencias, n sotros estamos hablando de un sistema de gestión integrado donde la información que presenta personal técnico le sirve al personal operativo y el futuro de los bomberos en cualquier parte del mundo no es apagar más incendios, es prevenir incendios y en ese sentido tenemos que trabajar.

En los festejos del marco de centenario, estamos trabajando también con la comisión de Protección Civil para crear el primer reglamento interno de la institución, que va a servir como modelo para un reglamento de ley pero también el reglamento de gestión integral

AFRICAN -

or

Página 8 de 1

UZ Maria Quevedo. Za

de riesgos para el municipio de Guadalajara, que lo va a volver un reference a nivel nacional porque la intención es impulsarlo en el Congreso del Estado y luego impulsarlo a nivel nacional. Queremos llegar estos cien años equipados con una estructura moderna, con un marco legal moderno, pero festejarlo con todos nuestros aliados. Hemos hecho contacto con "Metro Fire Chief", que es la Organización de Bomberos o de Jefes de Bomberos en las ciudades más grandes del mundo, que van a estar presentes, hemos hecho contacto con Organización de Bomberos Americanos, que también van a estar presentes y a través de Lillian Rise, de nuestra directora de Relaciones Internacionales estamos contactando la ciudades hermanas para que los jefes de bomberos también puedan participar en esta, en esta actividad. Hemos dado un ejemplo de una gestiónadecuada, donde buscamos a nuestros pares extranjeros, no para pedirles donaciones, sino para generar alianzas y poder construir y desarrollar cosas en conjunto. Creo que Guadalajara se merece que se invierta lo que se necesite para tener un equipamiento y el personal necesario para poder atender las emergencias, con el estimado general les haría falta alrededor de 900 bomberos para cumplir con un estándar internacional, pero no hay ninguna ciudad en el mundo, salvo Nueva York, quizás, que cumple con ese estándar y nosotros estamos trabajando y no solamente la formación de personal operativo sino en la formación de talentos que permitan hacer mejor las cosas, que permitan que seamos más preventivos, que permita que tengamos más vinculación con la gente. Los programas que están implementando han sido un éxito, el podernos acercar con los niños eso nos va a ayudar muchísimo. Recuerdo, recuerdo el sismo del 11 de mayo del 2016 en Tesistán, Alcalde, que llegó un niño que evacuó la delegación y nos dijo que los bomberos se lo habían enseñado en la escuela. Lo que estamos haciendo está bien y le estamos inculcando esa semilla a los niños. Estamos explorando diferentes aspectos pero queremos involucrarlos a todos en los festejos de la celebración de los 100 años y agradezco a quienes ya están trabajando en este, en este ejercicio y agradezco porque estamos seguros y estamos orgullosos de pertenecer a esta institución y a ser parte de esta historia. Es cuenta, señor Secretario.

## Octavo Punto.- Asuntos Varios.

Uso de la Voz del Secretario Ejecutivo: Muchas gracias por la participación de lo ya expuesto por nuestro Coordinador Intermunicipal de Protección Civil y Bomberos de Guadalajara, nuestro amigo, Comandante Sergio Ramírez y también hacemos notar la presencia nuestro General de División Maximiliano Cruz Ramos, Comandante de la Quinta Región Militar, de parte de nuestra Secretaría de la Defensa Nacional.

Una vez tratado todos los puntos de la agenda, pasaremos a asuntos varios por lo que ponemos a consideración, si alguien desea hacer uso de la palabra referente a este punto del orden del día. Adelante, tienes uso de la palabra.

Uso de la voz de Lizette Llamas: Gracias, igual siendo breve, solamente felicitarlos por todo lo que se está haciendo, y preguntar en un principio, en la primera sesión se establecieron comisiones, saber si se van a retomar, nos asignaron a los integrantes, se van a retomar, eso sería como la inquietud, porque traemos como ganas de participar en todo eso que dijeron y hacerlo de parte de nosotros a nombre del Colegio Mexicano de Profesionales en Gestión de Riesgos, pues contribuir a que todas estas acciones pues lleguen a concretarse de una manera exitosa y solamente felicitarlos y desearles felices fiestas y esta era mi pregunta. Gracias.

Uso de la voz del Comandante Sergio Ramírez López: Sí, se van a retomar. De hecho lo que se está trabajando primero es desarrollar el marco legal para que a partir de eso las comisiones puedan comenzar a trabajar. Una de las cosas que nos interesa mucho que participen es en el desarrollo de las guías técnicas. Para que tengan la validez es necesario la modificación del Marco Legal, estamos muy avanzados en eso.

Uso de la voz del Secretario Técnico: Preguntar si alguien mas desea hacer uso de la palabra referente a este punto del orden del día asuntos varios Informo señor Presidente, que con esto agotamos los puntos del orden del día no sin antes cederle el uso de la voz para dar cierre a esta sesión.

Uso de la Voz señor Presidente: Bueno nada más para cerrar esta sesión y muchas gracias Coordinador, Comandante por el regalo usted y a todo el equipo porque bueno, pues el año que entra estaremos trabajando con mucho ahínco y claro pues llegar a cualquier eventualidad vistiendo esta prenda va hacer un grandísimo honor para mil quisiera cerrar haciendo un breve recorrido por lo que vivimos este año. Porque

Página 9 de 14

extraordinariamente complicado, no hay que olvidarlo. Tuvimos desde inundaciones que afectaron distintas viviendas en el municipio de Guadalajara. Recordarán ustedes lo sucedido en alrededor de 15 viviendas que perdieron absolutamente todo su menaje, después tuvimos el incendio en el mercado San Juan de Dios que fue también extraordinariamente complicado, porque no recordar también la terrible explosión en la Colonia San Andrés, y en estos tres casos que menciono, la actuación de nuestros equipos de bomberos Guadalajara fue extraordinario. Con una valentía, con una disposición y una calidad humana fuera de serie. En estos tres eventos tuve, pues la oportunidad de acompañarles atestigüé el profesionalismo y la cercanía que tienen con la gente y la verdad felicitarles por ese extraordinario trabajo. Esperemos que el próximo 2023 sea más tranquilo también en estas cosas. Si bien fueron grandes desaiios que supimos sortear, las cosas que queremos para el próximo año es que haya pues mucho mayor tranquilidad en la que vivimos en 2022.

Segundo, quiero pedirle coordinador y comandante que organicemos grandes eventos para los 100 años de bomberos Guadalajara. Es un gran motivo, debemos de comunicarle a la ciudadanía, porque ustedes tienen una gran evaluación pública, social, y que la gente pueda conocer su historia en estos 100 años. Veamos los distintos eventos que pudiéramos organizar sobre todo en espacios públicos.

Tercero, he pedido que en el programa de obra pública del 2023 se contemplen las remodelaciones de las unidades de bomberos, sobre todo la que está en Calzada del Campesino, porque pues es una de nuestras unidades de Protección Civil y Bomberos históricas, entonces tiene que ser remodelada con ese fin.

Cuarto, también he ordenado, ya lo estamos viendo con el tesorero la compra de equipamiento para el próximo año. Este equipamiento de primer mundo, incluso ya aquí el coordinador me mencionaba que ha llegado una de los encargos que teníamos, que estaremos entregando en enero próximo, que es una camioneta camión no sé cómo llamarle, camión de rescate pues de la mejor calidad del mundo ya lo estarán ustedes presenciando pero bien una gran cantidad de compra de equipamiento para protección civil y bomberos que tiene que ver desde uniformes hasta camiones de bomberos va a ver de todo para el próximo año. Y finalmente, bueno pues quiero aprovechar para agradecer su participación, desearles felices fiestas. Que la pasen en paz, en familia, que todo salga muy bien y nos vemos en 2023 para seguir trabajando. Feliz navidad y próspero año nuevo y siendo las 12 horas con 23 minutos, se declaran concluidos los trabajos de esta Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Protección Civil de Guadalajara 2022. Muchísimas gracias (Aplausos).

L.A.E. Jesús Pablo Lemus Mavarro Presidente Municipal de Guadalajara y Presidente del Consejo Municipal de Protección Civil.

Lic. Eduardo Fabián Martínez Lomelí Secretario del H. Ayuntamiento de Guadalajara y Secretario Ejecutivo del Consejo Municipal de Protección Civil.

Comandante Luis Artura García Pulido.
Coordinador Municipal de Protección Civil Guadalajara y
Secretario Técnico del Consejo Municipal de Protección Civil.

HOJA DE FIRMAS PERTENECIENTES A LA SEGUNDA SESIÓN DE DEL CONSEJO MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL DEL MUNICIPIO GUADALAJARA 2021-2024. CELEBRADA EL DIA 21 DE DICIEMBRE DEL 2022.

One

Mtra. Karina Anaid Hermosillo Ramírez Síndica del H. Ayuntamiento de Guadalajara.

Mtro. Ésteban Petersen Cortés

Jefe de Gabinete del H. Ayuntamiento de Guadalajara.

c. Giovanna Vidal edeno, Directora de Finanzas en representación del Tesorero Municipal.

Regidora Ana Gabriela Velasco García Presidenta de la Comisión de Desarrollo Social, Humano y Participación Ciudadana.

> Regidora Rosa Angélica Fregoso Franco Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente.

> Regidor Aldo Alejandro de Anda García Presidente de la Comisión de Protección Civil.

C. Mario David Mora Vázquez en representación de la Regidora Presidenta de la Comisión de Salud, Deportes y Atención a la Juventud.

Lic. Ana Paula Virgen Sanchez
Coordinadora General de Administración e
Innovación Gubernamental.

Lic. José David Estrada Ruiz Velazco Coordinador General de Comunicación y Análisis Estratégico.

Lic. Alfredo Aceves Fernández Coordinador General de Desarrollo Económico

Miguel Zárate Hernández Coordinador General de Gestión Integral de la Ciudad.

Lic. Andrea Blanco Calderón
Coordinadora General de Construcción de la Comunidad.

Ing. Martín Obed Pérez Fletes,
Director de Mejoramiento Urbano
en representación del Coordinador General
de Servicios Públicos Municipales.

Mtro. Juan Pablo Hemandez Gonzalez Comisario de Seguridad Pública de Guadalajara.

Comandante Sergio Ramírez López
Coordinador Intermunicipal
de Protección Civil y Bomberos Guadalajara y Zapopan.

Mtro. Alfonso Briseño Torres en representación de la Coordinación Intermunicipal de Seguridad.

Diana Berenice Vargas Salomón Directora del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia. Ing. Miguel Ángel Mosqueda
Director de la Unidad de Protección Civil del DIF Guadalajara.

Ing. María Elena Parral Acosta, Subdirectora de Alcantarillado en representación del Director General del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado.

Dra. Marisol Aguirre Martínez, Coordinadora Pre-Hospitalaria SAMU Jalisco, en Representación de la Secretaria de Salud del Estado Jalisco.

Comandante Victor Hugo Roldán Guerrero Director General de la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos del Estado de Jalisco.

Comandante Maximiliano Cruz Ramos Gral. Div. D.E.M. de la V Región Militar.

Mtro. José Luis Velázquez González

Jefe de la Unidad de Protección Civil de la Universidad de Guadalajara
en representación del Rector de la Universidad de Guadalajara.

Ing. Carlos Alberto Casanova Basualdo
Jefe de Planeación Zona Metropolitana Reforma
En representación del Gerente de la División de Distribución Jalisco
de la Comisión Federal de Electricidad.

Ing. Alfonso Caballero Cervantes
Director de la Cámara Regional de la Industria de la
Transformación en el estado de Jalisco (CAREINTRA).

HOJA DE FIRMAS PERTENECIENTES A LA SEGUNDA SESIÓN DE DEL CONSEJO MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL DEL MUNICIPIO GUADALAJARA 2021-2024. CELEBRADA EL DIA 21 DE DICIEMBRE DEL 2022.

7

an Alejandro Rodríguez Valdivia

Arq. Christian Alejandro Rodríguez Valdivia
Presidente en el Estado de Jalisco de la Asociación Nacional
de Profesionales en Resiliencia A.C.

Mtra. Lizette Adriana Llamas Escamilla Miembro activo en representación del Colegio Mexicano de Profesionales en Gestión de Riesgos y Protección Civil.

Loz Maria Quevedoza

C. Luz María Quevedo Zúñiga Presidenta de Colonos de "Rancho Nuevo Primera Sección".

> Lic. Jesé Antonio López Zaragoza Director de Inspección y Vigilancia del H. Ayunţamiento de Guadalajara.